

# MeSo

Medical Care & Social Welfare

京都

医療の  
仲間

2011年 初夏号

第170号

・発行・

京都医療労働組合連合会

京都市中京区四条御前西入

京都労働者総会館 6F

TEL (075) 801-8002

FAX (075) 811-6170

<http://www.labor.or.jp/iroren/>

(E-mail: iroren@labor.or.jp)

粘り強い運動がモットーの  
京都第一赤十字病院職員労働組合



京都第一赤十字病院は紅葉で有名な東福寺の近くにあります。私達の組合は結成して39年目を迎えます。安心してかけられる医療と職員の労働条件改善のため、ねばり強く運動をすすめてきました。組織率は低いですが…

「山椒は小粒でピリリと辛い」をモットーに！

もくじ

- 2～3P  
大震災と原発災害を考える
- 4～5P  
どうなってるの？  
保育制度
- 6～7P  
時には音楽  
トークブラザ  
ちょっとひと味

# 大震災と原発災害を考える

## — 安齋育郎氏の講演から —



3月23日(水)に立命館大学国際平和ミュージアムで同大学国際関係学部安齋育郎教授(放射線防護学)による「福島原発事故による放射能災害と私たちの生活」と題した講演会がありました(3月23日の講演のため、現時点の状況とは変化していることがあります、ご容赦ください)。

### 「放射能」とは

「放射線」を出して勝手に別の原子に変わる性質のことです。例えば「ヨウ素131」は、放っておくと勝手にベータ線やガンマ線などといった「放射線」を出して「キセノン131」という物質に変わります。そのような「放射能」を持った物質の「放射性物質」と言います。放射線にはアルファ線(α粒子)・ベータ線(電子)・エックス線・ガンマ線(光子)・中性子線(中性子)・陽子線(陽子)などがあり、線種によって透過力などが異なります。放射線の強さは、毎秒何個の原子が放射線を出して別の原子に変わっていくかで表します(毎秒一個の原子が変わりつつある場合「1ベクレル(Bq)」)。

### 福島第一原発事故の状況は

1〜3号炉は、原子炉の運転が停止し、核分裂反応は収まりましたが、核燃料内部に蓄積された放射性核分裂生成物が発する膨大な熱を除去するための冷却系が、津波の影響による電源喪失によって完全に機能を失い、核燃料が破損・溶融する事態を招きました。その過程で高温化した被覆材と水の反応で発生した大量の水素が原子炉建屋に漏れ出し、水素爆発を起こし、建屋を崩させ、環境中に放射能が漏出する結果になりました。原子炉圧力容器内の核燃料の冷却が不十分のまま推移すれば、核燃料の破壊がさらに進行し、大量の放射線物質が放出される状況になっています。

### 事故の收拾に向けて重要なこと

①核燃料を継続的に冷却する条件を安定的に確保するために、発電所の冷却系を有効に再起動させる努力を、原子力安全工学の専門家や消防関係の外部関係機関と共同して強力に推進すること  
②物理的・科学的な封じ込め策を検討・実行し、環境への放射能放出を極力抑制する有効な手立てを講じること

③電力企業や原子力安全・保安院(経済産業省)及び政府は、隠すな・ウソつくな・意図的に過小評価するな、の三原則を守り、「最悪に備えて、最善を尽くす」に徹すること

### 私たちの生活に何が

①環境放射線線量率や大気・土壌・食品などの放射能汚染に関する速報値を、マスコミや市民がアクセスしやすい形で公表し、被曝や汚染の実態に応じて関連地域の住民や滞在者に具体的なかつ平明な放射線防護上の措置を示すべきです。

②重点的にまもるべき人(子ども・女性)を優先して、より安全な、食料・居住・衛生・医療環境が整っている地域に移動させることが重要です(細胞分裂が盛んな子どもは放射能を吸収しやすい)。

③原発周辺で放射線線量率が日常の数十倍の毎時数マイクロシーベルト程度を示し続けている地域では、その線量率が放射性雲の通過による(天からの)ものか、あるいは、すでに地上に降り積もった放射性物質由来の

(地からの)ものかを調査し、今後の対策に生かす必要があります。前者の場合発生源が収まれば減少しますが、後者の場合は(地表面汚染があれば)長期化する可能性があります。

### 「被曝したくない」越したくないのはなぜ

被曝のリスクについて、官房長官などは、「過度に心配するレベルではない」ことを訴えかけようと、被曝のリスクをCTスキャンなどによる医療上の被曝と比較し、「深刻なものではないので冷静に対応しよう」とコメントする方法が常套化しています。しかし、医療上の被曝はその見返りに癌の発見などのメリットがあります。原発事故に由来する被曝には何の見返りもありません。比較を行うとすれば、メリットの無い被曝例として「自然放射線」を上げることは参考にはなりません。しかし、「被曝しないに越したことはない」ということを念頭に置くべきです。

食品の放射能汚染が報告されるようになり、今後もかなりの期間、放射能汚染が続く

ものと思われる。食品の汚染状況に関する情報を公表し、それを利用することに伴うリスクの程度を示し、後は消費者の選択にゆだねるようすべきでしょう。また、政府や自治体は汚染状況を検査・公表し、基準以上のものは出荷停止措置をとる必要があります。また、国は補正予算を組むなどして、補償・買い上げ措置を行う必要があります。

### 原発依存のエネルギー

政策的転換へ  
国民的関心を  
持続することが大切

関西も福井県の原発から100キロ圏内に位置しています。事故が起これば、同時に、琵琶湖が汚染されます。日本は、食料とエネルギーがアメリカに従属している状況を切り替え、自主性・自立性を高めて、国家百年の計として原発依存からのエネルギー政策の転換が求められます。「今回のことが収まった」で済ましてはいけません。原発依存のエネルギー政策で良いのかということが、総選挙の争点になるぐらい、みんなの関心を持続しないといけません。

## 京都府内で過去に発生した主な大地震

### 1185年8月13日「文治の京都地震」M7.4

京都の白川辺の被害が最も大きく、宇治橋が落下した。社寺、家屋の倒壊で死者が多数出る。9月まで余震が続いた。

### 1596年1月18日「慶長の京都地震」M7.1

京都の三条から伏見で最も被害が大きく、伏見城天守閣が大破し、石垣が崩れ約500人が圧死。余震が翌年の4月まで続いたと言われている。

### 1662年6月16日「比良付近の大地震」M7.25~7.6

比良岳付近で大きな被害が発生した。京都では町屋倒壊約1千戸、死者200人余人。六地藏や鞍馬

で山が崩れ向島では堤防が決壊した。

### 1830年8月19日「京都、隣国の地震」M6.5

震源地は愛宕山付近。京都市付近に大きな被害をもたらした。地震は鳴動に始まり、その直後に大地震となった。京都で死者280人、亀岡で4人の死者が記録されている。

### 1927年3月7日「北丹後地震」M7.3

淡路、福井、岡山、米子、徳島、三重、香川、大阪で被害が発生。死者2,925人、家屋全壊12,584戸(京都府内での死者2,898人 負傷者7,595人 家屋の全壊全焼6,918戸)

# どうなってるの？ 保育制度

「やっと仕事が見つかったのに、子どもを預ける保育所がない。」「この子の行き場所がないんです。」  
一保育所が見つからなくて困っている、お父さんやお母さんたちの悲鳴が全国各地であがっています。  
深刻な保育所不足の実態が大きな社会問題として、取り上げられています。まさに保育の危機とでも  
言うべき状況になっています。今、保育所で何が起きているのか。そして何故、保育所が不足して  
いるのか、今後の道筋はどうあるべきか。これらの問題について、全国福祉保育労働組合京都地方本  
部副執行委員長の久保田徹さん（京都市上京保育所勤務）に伺いました。

## 保育所の状況はどのよう なところなのでしょう

子どもの側から見ると、少子高  
齢化と言われるように全国的に子ども  
の数は減少しています。しかしながら、  
長引く不況や、女性の社会進出を背景  
に保育所への入所希望は増え続け、入  
所できずにいる待機児童の数が増えて  
いるという、相矛盾する状況が起きて  
います。保育所の数が足りないという  
ことです。

保育を支えている保育労働者の側か  
ら見てみると、年代を問わず保育現場  
で仕事をし続けることが難しくなって  
きているのが率直な実態です。その中  
でもとりわけ、若い年代の保育労働者  
の中で将来への不安が広がっています。  
「転職するなら今！」という声も聞か  
れるくらいで、若年層での離職率が高  
くなっています。保育の現場でも増え  
続ける非常勤職員ですが、その時給が  
800円〜1000円程度で、年収に  
すると約200万円、まさにワーキン  
グプアーでも言うべき実態が拡がっ  
ています。本業の保育だけでは生活が  
成り立たず、ダブルワークという事例  
も珍しくないというのが、悲しいなが  
ら保育労働者の実態です。

## 京都市の保育制度はどのよう な問題があるのでしょうか

京都市内には民間保育所が225カ

反することが横行する、ということにな  
ります。京都市が行ったことは歴史  
的にみても大問題だと言えます。

## 保育の公的な責任放棄が 言われていますが、 どのようになっているのでしょうか

現在でもそうですが、保育所への入  
所については児童福祉法の条文(24条)  
でも明らかのように、市町村が責任を  
持つことになっています。このことは  
国や地方自治体、あるいは社会全体と  
して子どもを育てていくという趣旨が  
あると言えます。しかし、国は「子ど  
も子育て新システム」と言って公的な  
保育制度の放棄を狙っています。保育  
園への入所は利用者と施設側との直接  
契約にしてしまおうということです。例  
えば、介護保険のように、要保育度を  
認定を受け、保育が必要な時間だけの  
契約になります。そうなると子どもの  
1日を通しての生活で物事を捉えるこ  
とがなくなってしまう。週3日だ  
けとか、午前中だけとか、親の仕事の  
時間だけ保育をする。そうなると日に  
よって子どもの人数も違い、土曜日の  
行事などはオプションなんてことも  
なってしまいます。また、保育所からみ  
て手のかかりそうな子どもは最初から  
入所を断るといふことが起きる可能性  
があります。そうなると様々な障害や  
事情を抱えた子どもたちの行き場がな  
くなってしまうことになりかねません。

所、公立保育所が31カ所(2010.4  
月現在)あります。京都市全体の約9  
割が民間保育所と言つのは、全国的に  
みても特異な実態と言えます。

京都市では1972年にプール制と  
いう独自の制度を作つて、民間保育所  
の運営を支え続けてきました。この  
プール制とは、公立保育所と民間保育  
所との職員配置や職員処遇の格差を是  
正する目的で作られた制度です。それ  
によって京都市から民間保育所へ補助  
金が支給され、公私間格差の是正、保  
育内容の充実やそこで働く職員の処遇  
も一定程度守られてきたと言つ実績が  
ありました。このプール制が果たして  
きた役割は大きなものがあつたと言え  
ます。



京都市は2009年京都未来まちづ  
くりプランに基づき、プール制への補  
助金を大幅に削つたのに続き、昨年、  
私たちの反対の声を押し切つてこの  
プール制を事実上廃止させました。具  
体的には、保育士などの経験年数によ  
る人件費財源を圧縮し、京都市が定め  
た保育内容・メニューを導入するとポ  
イントがもらえ、その分のお金が保育  
所に入るという仕組みです。例えば保  
育時間の延長をするとポイント、定員  
以上の子どもを受け入れるとポイント  
と言つた具合です。ポイントを稼がな  
いとお金が入りませんから、そうなる  
と無理をしても京都市が指定するメ  
ニューを行い、ポイントがつく事業が  
優先されることになります。保育をす  
るのが目的であつて、ポイントを稼  
ぐのが保育ではないはずですが、  
ポイントを稼いだからといって保  
育所経営が安泰するかと言つたら  
そうではありません。ベテラン層  
が多い保育所では京都市からの補  
助金削減に5年間の経過措置が取  
られることになっていますが、経  
過期間が終了すると最高で年間約  
2千万円の減収になると言われて  
います。これではまともな保育所  
運営もできなければ人材の確保も  
できなくなつてしまふ恐れがでて  
きます。保育内容は悪くなる、待  
機児童は解消されない、保育士の  
処遇は悪くなる、子どもの福祉に

## 今後の運動の展望について お聞かせください

現在の保育が抱えている問題を1人  
でも多くの人たちに知ってもらつ運動  
を強めたいと思っています。2013  
年度から始まる予定になっている、新  
システムによる幼保一体化が実施され  
てしまつと保育の市場化がより一層進  
んでしまつてしまふ。保育を守つてい

## Voice 子育てパパ



西田 関  
(京都市民医労東支部)

娘の保育所探しでは本当に困つて  
しまいました。私は2歳の長女と家  
にいる出産予定の妻と生活していま  
す。その妻が昨春秋に切迫流産とな  
り、医師から絶対安静を申し渡され  
ました。そのため急遽、長女の保育  
所探しが必要になりました。長女は  
本来なら0歳〜1歳が対象の院内保  
育所に無理を言つて預かつてもらつ  
ことにしました。福祉事務所の担当  
者の話では、年度途中からは難しいと  
のことでした。それでも保育所を見つ  
けないといけないので、職場の同僚や  
婦人団体の人にも相談して何とか情

くために、集会、署名行動、自治体や  
国との交渉等、あらゆる機会を通して  
世論を高める取り組みをしていきたく  
と考えています。今は、三条大橋で毎  
日15分間のマラソンスピーチを国会終  
了まで取り組んでいます。

公的な保育を守れの声を広めていく  
ために、是非京都医労連の皆さん方  
ご協力をお願いしたいと思っています。

報を集めようと思死でした。年が明  
け、福祉事務所に正式に入所申し込  
みをしました。第3希望まで書きまし  
たが、1ヶ所は満員で申し込みすら  
できない有様でした。残り2つに賭け  
ましたが、2カ所も断られてしまふ結  
果でした。再度申し込みをやり直し  
て、ようやく5カ所目にして入所が決  
まりました。妻とやっと決まつたと喜  
びがありました。でも、その時点で左京  
区内では約50人もの子どもが保育所  
の行き先が決まっていなくてのこと  
でした。一体、どうなるのでしょうか。  
東京では、母子世帯の子どもすら保  
育所に入れないと聞いています。  
本当に保育所不足は深刻です。保  
育所探しで、まさかこんなに困つて  
しまつとは思つてもいせんでした。  
いつでもどこでも、安心して子ども  
を保育所に預けられるようにして欲  
しい。これが私の切なる思いです。



# フォト通信

## メーデー

今年のメーデーは昨年比200人増の776人が各地の会場に参加しました。京都中央メーデー会場には火の鳥（民医労洛南支部）などインパクトのあるデコレーションも。



## 新入組合員歓迎パーティ

5月7日（土）ラポール京都ホールで京都医労連新入組合員歓迎パーティを47人の参加で開催しました。医労連の紹介やクイズ、先輩への相談コーナーなど楽しく交流できました。



4月18日（土）22日、宮城県震災対連の活動に参加ができました。石巻や多賀城や七ヶ浜の無惨な様子を目の前にして、何かを想うことも言葉を発することもできませんでした。

先日、七ヶ浜町の若いお母さんから手紙が届きました。「絶望感漂う暗い現実から、明るい未来を信じて、気力を取り戻すことができました」と綴ってありました。

地元の人たちとの出会いや一緒に行動できたことは、私自身に力をくれました。みんなが安全に安心して暮らせることを願い、できることを続けていこうと思っています。

(Kai)

## 編・集・部・だ・よ・り



## ナースウェーブin京都

5月14日（土）に100人の参加でナースウェーブを開催しました。集会では、映画化された「看護覚え書」を鑑賞したあと、宮城県医労連の松田さんの震災の涙の訴えや現場からの報告に参加者一同共感しました。集会後、四条河原町までパレードと宣伝で奮闘しました。当日の様子は、京都新聞、朝日新聞、しんぶん赤旗などに掲載されました。

